

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Sección social y literaria

Claudio González Rucavado

ADMINISTRACIÓN:

Calle Central Norte, 117

Castilla n.º 138

# EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. . . . . ₡ 1.00

Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración  
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:  
Precios convencionales.

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 29 de Septiembre de 1901

Número 197

## Proteccionismo

Decíamos en días pasados en un suelto de gaceta que estuvo muy bien hecho lo del aumento de los derechos aduaneros para el calzado y material listo para el mismo y que debiera hacerse otro tanto con la ropa hecha, los muebles y material impreso, etc., etc., para proteger con iguales razones que á los zapateros, á los sastres, carpinteros, gremio de impresores y demás industriales.

Ampliamos hoy esa idea lanzada á vuela pluma y la desmenuzamos para probar con evidencia la razón de nuestro aserto.

A nadie se oculta que nuestros sastres y costureras carecen de trabajo; la moda, esa irreconciliable enemiga del bolsillo pobre, esa irreductible despilfarradora, ha llegado en nuestro país á la insigne ridiculez de hacer creer á gran parte de nuestras gentes, que en Costa Rica no hay quien sepa hacer un flux correctamente ni confeccionar un vestido para señora. Allí están como mudos pero intachables testigos los escaparares de las tiendas en los que cuelgan levitas, sacos, chalecos y pantalones al igual que las enaguas lujosas y hasta sencillísimas blusillas de zaraza en los que, si bien el corte y acabado dejan poco que desear, la calidad de los géneros y firmeza de los colores se quedan muy por bajo de lo que entre nosotros pudiera obtenerse en familia.

A cada rato predicamos contra la vagancia, damos alaridos contra la falta de trabajo y nos horrorizamos con el triste porvenir de los artesanos y de nuestras mujeres obreras, de esas pobres mártires de nuestras estúpidas preocupaciones, sin caer en cuenta de que en nuestra mano está en brindarles fácil y llanamente la manera de ganar honradamente el pan de cada día; sin fijarnos espantados en que nuestra desidia, en cuanto á leyes proteccionistas se refiere, es la que diariamente abre las puertas de las cantinas, llena los libros de registro de vagancia y empuja á la inevitable prostitución ó al hospital, á tantas gentes que tienen derecho á que se les facilite un honrado medio de vivir.

Con muebles de pino pintarrajeados hemos estado haciendo de señores de gusto y dándonos taco, á fuer de imbeciles, los que tras del barniz de una educación ligera, encubridor de una ignorancia crasa, nos hemos figurado vivir á la americana, á la inglesa ó á la parisiense porque nuestros cuatro cachivaches huelen á resina ó han venido envueltos en pajas de trigos de allende los mares; olvidándonos de que tenemos á la mano obreros diestros en el arte de cortar, pegar y pulir en forma de lindos muebles, las maderas más preciosas que la tierra produce, maderas que exportamos á vil precio y obreros que hemos relegado al ruín puesto de encoladores de trastos viejos y recomendadores de sillas de petatillo.

¿Y las litografías, imprentas y encuadernaciones? Soportando el impuesto Municipal en tanto que el Municipio encarga á Londres hasta sus mimbres de papel de oficio y cobra los recibos de esa contribución en machotes ó esqueletos impresos por la casa de Waterloo é hijos; verdadero Waterloo de la industria nacional, derrota completa del buen sentido económico y hasta del gusto acertado; injusticia flagrante que va á enriquecer los bolsillos extranjeros con la contribución impuesta á la abandonada industria nacional. Y conste que el mismo camino han seguido el comercio y los particulares; ya casi no hay firma social ni persona de pujos que no introduzca sus papeles impresos y sus tarjetas de visita y hasta los hay que importan periódicos á medio imprimir para darles de paso una última mano en Costa Rica.

El que inventó el sistema admirable de recompensar los merecimientos humanos con medallas doradas y cintajos, supo explotar en favor de los erarios, la vanidad inacabable de los hombres y quien puso por primera vez en práctica el saludable principio del proteccionismo á las industrias de su patria, dió con la solución tan buscada y tan lógica de enriquecer las cajas nacionales al mismo tiempo que llenaba de oro los bolsillos de sus contribuyentes. Aquel fué un profundo filósofo: este, un verdadero patriota.

M. G. Z.

## Doña Concepción Corrales de Gutiérrez

Entregó su espíritu de mujer fuerte y bondadosa, después de haber sido modelo perfecto de honradez y de laboriosidad; después de haber regado á manos llenas la simiente inagotable de su corazón generoso; después de haber inscrito su nombre en las puertas de los menesterosos y en la memoria de los desvalidos.

Viuda de un héroe de nuestras libertades, hermana de un mártir de la integridad nacional, luchó á brazo partido contra la indigencia y con solo los elementos de su constancia y su trabajo, adquirió bienes de fortuna que le permitieron vivir tranquila en sus posteriores años y dedicar sus energías á la batalla nobilísima de la caridad.

No pasará doña Concha del noble corazón ni de la mente, mientras exista en Costa Rica quien aprender desee ó quien enseñar procure, cual es el modelo más difícil de imitar, de madre, esposa, amiga y matrona que por la suerte de su patria se preocupa.

En paz descansará, envuelta en el recuerdo de los buenos y en el respeto de los hombres de corazón.

M. G. Z.

## ESCARLATINA

### Manera de limitar su propagación

Hace como ocho meses próximamente existe la escarlatina en forma epidémica en esta capital; ha causado estragos no sólo en San José, sino también en los pueblos adyacentes. Me ha servido esta epidemia para ensayar un método preservativo que pasaré á exponer, método que me ha dado excelentes resultados.

En mi exposición no citaré el sinnúmero de casos en los cuales se ha ensayado el tratamiento, por no extender este artículo. Algunos colegas nuestros lo han usado con éxito; en todo caso, queda á la experiencia de cada uno demostrar si no es el sublimado corrosivo un medio de evitar la propagación de la escarlatina.

Sabido es que el bicloruro de mercurio es quizá el agente germicida más poderoso que hasta hoy se conoce. Fundado en esta propiedad del bicloruro, resolví usarlo en los atacados de escarlatina, proponiéndome destruir el germen de esta enfermedad, existente en las escamaciones de los escarlatinosos, y el resultado, como dejo dicho, es satisfactorio.

La escarlatina es una enfermedad extremadamente contagiosa, cuyo contagio puede efectuarse no sólo de persona á persona, sino por medio de ropas, etc., especialmente por los vestidos, siendo la época más propicia para su contagio la de la escamación; pues con mi tratamiento observé que en casas de familias numerosas, es donde había un enfermo de escarlatina, la enfermedad no atacó á los otros miembros de familia.

«Manera de usar el bicloruro de mercurio.»—Con una solución de bicloruro de 1 en 1000, ordeno que se den fricciones en «todo» el cuerpo del enfermo, desde el momento en que se reconoce la enfermedad, dos veces al día, hasta quince ó más días después de entrado el enfermo en la convalecencia. Estas fricciones pueden ser calientes ó frías, obteniéndose con ellas, por regla general, que no aparezca la escamación, y si la llega á haber es muy poca; este fenómeno de que no aparezca la escamación, se debe á que las fricciones van destruyendo las escamaciones, arrollándolas poco á poco y desinfectándolas. Estas fricciones tienen la ventaja de traer al enfermo ese cierto bienestar que experimentan los enfermos que tienen altas temperaturas cuando se les baña.

Agrego, además, que en los casos de escarlatina que yo he asistido, desde que uso el bicloruro de mercurio, no me he contentado con las fricciones referidas, sino que lo he recetado interiormente en dosis relativamente altas, lo que me ha dado un resultado de acortamiento de la duración de la enfermedad, modificaciones favorables y una disminución muy apreciable de complicaciones, por no asegurar aún

dogmáticamente, que las complicaciones no se presentan.

Me sugirió la idea de usar el bicloruro de mercurio interiormente, el que los profesores alemanes ya lo habían indicado como medio curativo en las fiebres eruptivas; pero si la literatura médica demuestra que lo habían probado, y aprobado en el sarampión, etc., no hace indicación ninguna sobre que se haya experimentado en la escarlatina, que es una fiebre eruptiva.

El bicloruro, en conclusión, lo toleran admirablemente los escarlatinosos, y aseguro que aun administrándolo en dosis relativamente altas, como lo he hecho, pues he dado dosis de un octavo de grano cada tres horas y hasta cada hora, en casos graves, no he visto presentarse ni el ptialismo.

F. J. RUCAVADO.

## La protección de la infancia

### La lactancia materna y la lactancia artificial

Existe acuerdo unánime sobre el hecho siguiente: El mejor medio de disminuir la mortalidad infantil debe consistir en atender y vigilar sobre la maternidad primero, y sobre la alimentación del niño, enseguida. Nada se obtiene con favorecer á los nacimientos si luego una alimentación inapropiada hace desaparecer al niño durante el primer año de su existencia.

Lo que se refiere á la alimentación del niño es siempre un tema digno de consideración y estudio, porque constituye el factor que influye más directamente sobre el desarrollo y sobre la salud del niño de hoy, del adulto de mañana.

\*\*

Considero útil observar desde luego que la leche de los diversos animales tiene diferencias considerables en su composición. Así, mientras la «albumina», ó sea el más importante de los principios nutritivos, es contenido en la leche humana en la proporción de 1.6%, la leche de vaca contiene «tres» veces más y la del conejo «seis» veces más aún. Mientras la leche de burra no contiene sino 1.2% de grasa, la del perro tiene «diez» veces más y la del delfín «cuarenta» veces más. La azúcar que existe en cantidad máxima en la leche humana existe en una proporción «tres» veces menor en la leche del conejo.

La explicación de estas sorprendentes diferencias se encuentra, sin duda, como lo ha demostrado el profesor von

# Eggers y Stallforth

## BREMEN

Librería, Papelería é Imprenta

de **PABRON Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

**LIBROS EN BLANCO, clases baratas**

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

**TODO BUENO Y BARATO**

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

han establecido su oficina propia en esta ciudad, 5.<sup>a</sup> Avenida N.º 59 E (casa del Dr. Durán), á la cual hay que dirigirse en adelante para todos los negocios de dichos señores. Queda al frente de la oficina como agente el señor **Don Juan Kumpel** con quien hay que entenderse para cualquier asunto, que se relacione con la mencionada casa, mientras legalmente esta será representada en el país por **Don Carlos W. Wahle** á quien he otorgado el poder generalísimo de ella. **Guillermo Kumpel, Representante viajero.**

San José, 7 Septiembre 1901.

Espacio reservado para los avisos de  
**“La Mascota”, de Puntarenas, del señor don Santiago H. Viniegra.**

## EL Restaurante Central DE Juan Amighetti Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

## Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

## Gabinete dental eléctrico Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo  
 100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.  
 y de 12 m. á 3 p. m.

## Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

## Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

Luis Angulo.

## Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

## Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

del Real Colegio de Londres

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

## Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA  
 Calle 17 Norte, frente al Mercado



Unicos agentes  
 en San José  
 W. Steinvorth & Hno.



**TONICO FEBRIFUGO SUAVE**  
 Puro-Aperitivo-Saludable  
 Previene y cura las fiebres y el paludismo  
 DE VENTA



en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

## Rojas y Bonilla Gran Taller Mecánico

Composición de toda clase de maquinaria por complicada que sea.—Corte y preparación de madera cepilladora y machiembreda.—Venta de maderas cascas y de magnífica calidad.—Precios los más bajos de la plaza.

Antiguo beneficio de Riotte  
 á orillas del río Torres, barrio de Amón



# Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

## AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es  
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS

## Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO  
receta en el mismo despacho

## UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

## VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

## ¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Pantarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

Agosto 21 de 1901.

CARLOS LIZANO U.

## ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



## American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA  
frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería  
Todo fresco y de calidad inmejorable.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

## LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención  
Calle Central

Bertheau y Comp.<sup>a</sup>

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal de EL ACORAZADO en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

# La Verdad

# LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede descarse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

# Elixir Antiasmático de Alvarado

Puntos de venta: San José, «Botica Oriental»

Provincias: Las principales boticas.



preparado únicamente por  
**FRANCISCO J. ALVARADO**  
ESPARTA, COSTA RICA



Precios { Un frasco. . . . . ₡ 3.00  
Una docena. . . . . » 28.00

De resultados admirables en todos los casos de esa cruel enfermedad en que ha sido probado. Experiencias de éxito envidiable durante largos años. No contiene sustancias venenosas ni perjudiciales. Mucho cuidado con las imitaciones.

Buaga, de Bâle, en la rapidez distinta del crecimiento de los mamonos. Mientras más rápidamente crece el animal, la leche de la madre contiene mayor cantidad de los materiales nutritivos indispensables á dicho crecimiento; así las leches del perro, de la vaca, del caballo y del hombre, cuya rapidez de crecimiento se verifica en el orden que dejamos anotado, contiene cantidades de albumina proporcionales de su desarrollo (10% el perro, 4 la vaca, 1.8 el caballo, 1.4 el hombre.)

Tanto estos hechos como otros que no creemos necesario anotar aquí, demuestran que la composición de la leche es uno de los fenómenos más sorprendentes de la vida. Es palpable é innegable la acción de la naturaleza, selectando los diversos materiales conforme á las necesidades de cada animal.

Del estudio de estos hechos se tiene que llegar á deducir la siguiente conclusión: «No se puede sustituir la leche de una especie de mamífero á la leche de otra especie, sin perjuicio del mamón, y, por consiguiente, no se podría sustituir la leche de vaca á la leche de mujer.»

Diversas experiencias prácticas confirman esta aserción, entre otras la muy conocida de mezclar la leche de vaca con agua y agregarle azúcar, etc., para procurar hacerla semejante á la leche humana.

Es una creencia muy esparcida la de que con la leche de vaca cuidadosamente preparada, esterilizada, se obtienen iguales sino mejores resultados que con la leche de mujer, como alimento de los niños. Sin embargo, tal aseveración es inadmisibles mientras no esté demostrado por la estadística que en el peso de niños alimentados de ambas maneras no se observa diferencia y que este equilibrio continúa manteniéndose en el resto de la vida.

Mientras tanto, hasta en este momento, los hechos nos demuestran la superioridad indiscutible de la lactancia materna sobre la lactancia artificial. Más, aún suponiendo que la leche de vaca, esterilizada, produjera en el niño el mismo desarrollo y crecimiento que la leche de la madre, habría que contemplar los inconvenientes ó dificultades de dicha esterilización.

Se sabe bien cuán difícil sería conseguir el sometimiento de la gran masa del pueblo para efectuar la esterilización de la leche con todas las precauciones y el cuidado que dicha operación exige. En París, en los servicios de la asistencia pública á domicilio, se ha querido enseñar á los pobres el modo de esterilizar la leche, y aun dársela ya esterilizada. Pues bien, durante el año último, sobre 2,685 niños asistidos, sólo se consiguió alimentar con leche esterilizada á 354 ó sea un 13 por ciento, á pesar de los esfuerzos desplegados por los médicos y por el personal de inspección.

La esterilización de la leche de vaca es una operación difícil, que exige ser absolutamente metódica y aun dispendiosa. En efecto, la leche esterilizada debe ser consumida en las 24 horas. Si se conserva mayor tiempo, pueden desarrollarse microbios que la alteren. Es también preciso que la esterilización se ejecute lo más pronto posible después de su extracción porque, sobre todo duran-

te el verano, pueden muy fácilmente desarrollarse gérmenes infecciosos y formarse toxinas ó venenos que la esterilización es incapaz de destruir. Además, si no estamos bien seguros sobre la buena calidad de la leche, no podemos esperar que la esterilización mejore sus condiciones alimenticias y nutritivas.

(Continuará)

## ECOS UNIVERSALES A través de la prensa

Hace pocas semanas llevóse á efecto una extraordinaria ceremonia en la Ciudad del Cabo. Un domador de leones había estado dando una serie de exhibiciones por espacio de varios días, y una noche, informó á su público que acababa de ser padre y se proponía bautizar á su primogénito al día siguiente en la jaula de los leones.

Los que le oyeron se imaginaron que aquello no pasaría de una jactanciosa broma, pero cuando á la noche siguiente llegaron al sitio del espectáculo, se encontraron con que el domador había dicho la verdad.

Hallábase, en efecto, dentro de la jaula, rodeado por sus ayudantes y junto á él se encontraban sentadas tres mujeres, su esposa, una de sus amigas y la madrina del recién nacido. A la izquierda de este grupo veíase de pie al sacerdote, quien sostenía al niño en sus brazos, y detrás de él un gigantesco león africano, llamado Leo, que á la sazón desempeñaba las funciones de padrino.

En frente de ese impóvido grupo veíase á dos enormes leonas, cuya actitud demostraba que se hallaban indeciblemente sorprendidas por la intrusión de tanta gente extraña en su domicilio.

Y se hizo mayor todavía su sorpresa al notar que en celebración del acontecimiento del día, la jaula se hallaba adornada de guirnalda y flores y espléndidamente iluminada con luz eléctrica.

La ceremonia se llevó á efecto en todas sus partes y durante ella los leones se condujeron con las más irreprochable corrección, con gran sorpresa y satisfacción de la inmensa concurrencia que llenaba todos los ámbitos de la sala.

## Crónica

Las dos y media p. m. de ayer

estaban señaladas para la instalación de la Directiva General del Partido Nacional, compuesto de los señores: Don José Durán.—Don Francisco María Iglesias.—Don Cleto González Víquez.—Don Pedro M. de León Páez.—Don Ricardo Jiménez.—Don Jesús Pacheco.—Don Juan J. Flores.—Don Leónidas Pacheco.—Don Juan Bautista Quirós.—Don Francisco Saborío U.—Don Alberto Sáenz.—Don Manuel de Jesús Jiménez.—Don Joaquín Aguilar, Don Carlos Sáenz E.—Don Francisco Jinesta A.—Don Francisco María Fuentes.—Don José Astúa Aguilar.—Don Matías Trejos.

«El País» lamenta

la separación del Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, de su mesa de redacción. Motivos independientes de su voluntad privan á nuestro diario del valioso concurso del ilustrado y modesto amigo á quien damos las más expresivas gracias por su eficaz cooperación.

Se asegura que

en uno de los días de la semana entrante, el Licenciado don Ascensión Esquivel visitará á sus amigos de la ciudad de Cartago; también sabemos que los simpatizadores de su candidatura están listos para recibirlo con una manifestación de cariño, digna del señor Esquivel.

Ayer tuvo la desgracia

inmensa de perder á su hijita mayor, don Yanuario Arroyo, miembro distinguido de la colonia extranjera en Costa Rica. Tenía la niña apenas catorce años y sus raras virtudes constituían el encanto de sus padres á quienes acompañamos hoy en su justo dolor.

Con numeroso acompañamiento

especialmente de señoras, fueron ayer conducidos al Cementerio General, los restos de la que fué doña Concepción Corrales de Gutiérrez que tan hondas huellas de su paso por la tierra ha dejado en los corazones de todos los que tuvimos el honor de formar en el número de sus amistades.

EL PAÍS envía su sincera condolencia á la familia de la inolvidable matrona.

«El Día» de ayer

trae una manifestación de los vecinos de Esparta, en número considerable, firmada por personas de todas las esferas sociales en aquella villa, ofreciendo al Licenciado Esquivel su adhesión á la candidatura proclamada.

Se discutirá ante los tribunales

la cuenta pasada por varios servicios en las honras fúnebres y entierro del Illmo. Señor Thiel.

A. Ruiz

Afinador y compositor de pianos.— Precios de situación. Garantiza su trabajo. Calle 18 Norte, número 118. Casa de Atmella.

El agua de Santa Ana

En bebidas, la más sana,  
Que en «El Descanso» se expende  
Es el agua de Santa Ana:  
Ni al gusto más fino ofende.

Sí señores, esta es la bebida más sana, tónica y digestiva; excelentes cualidades que la hacen recomendable para las malas digestiones, efecto de la dispepsia tan común en estos países cálidos de la zona tropical. Para recomendar las cualidades de dicha agua me valgo de la experiencia propia, pues hallándome yo sufriendo la molestia de

dichas digestiones laboriosas, he principiado á usarla y he notado con ella mucha mejoría. Dicha bebida, así como muchas otras, se hallan de venta en mi establecimiento «El Descanso» frente á la Cárcel.

INOCENCIO ANDIÓN F.

PODERES

Durante mi ausencia del país, queda al frente de mi estudio el señor don Adolfo Boletti Fait y con mi poder generalísimo el señor Licenciado don Leonidas Pacheco.

San José septiembre de 1901.

FRANCISCO TENCA.

Arquitecto

Alejandro Aguilar

ha traído de venta curiosidades indígenas de Guatemala, y entre ellas género superior de fantasía para adorno de muebles y puertas de sala. También trae de venta piccitos y semilla de la hermosa palma real cubana.

Baratísima

se vende una casa pequeña, situada al Norte del Parque de Morazán, calle 23 Norte, número 326. Informará don Manuel Bejarano.

Ocasión calva.

Debiendo ausentarme del país, ofrezco en venta mis casas de Limón. Están «perfectamente situadas» y reditúan dos por ciento mensual. Dónde hallar colocación más productiva para el capital?

Gustavo Pradilla H.

Aviso.

Se vende de ocasión un Despulpador Gordon, nuevo, una sierra circular, una transmisión para fuerza por cable, muñoneras, poleas, tubos de cuatro y seis pulgadas de diámetro y varios accesorios de fontanería.

J. F. E.

APARTADO 424.

**Fernando E. Párraga**

Corredor Jurado y Comisionista

**Jarabe de Tabonuco**

AL GUAYAÇOL

preparado únicamente por Jiménez & Co.

De éxito seguro en la curación de las afecciones de las vías respiratorias, como **Catarros, Bronquitis, Broncorreas**, etc. y de consiguiente un preservativo contra la **Tisis Pulmonar**.

De venta en la Botica Alemana, San José.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

SE DESEA COMPRAR

una Descascaradora «Engelberg» un Pulidor y un Clasificador.

SE VENDE

un Motor y Caldera de 40 caballos de fuerza, en perfecto estado, muy barato, y una Lavadora de café «Torrens.»

Entenderse con el señor don Marcial Peralta

## ESPEJO

se compra uno con ó sin marco, de tamaño grande como para puerta de armario.

Dirigirse al apartado correo núm. 196.

**LA SEVILLANA.** - Perez y Rico

Gran Fábrica de Sombreros de Fieltro

Está abierta al público esta nueva industria que viene á llenar una necesidad. En la tienda situada al lado del establecimiento de Don Eloy González, serán servidas las órdenes de los aficionados á lo bueno y lo barato. Gran variedad de clases y estilos á precios reducidos.

# Alcance á "El País"

de 29 de Septiembre, número 197.

## PARTIDO NACIONAL

Ayer á las 2 y media p. m. se organizó la *Directiva General del Partido Nacional*, así:

Presidente, Licdo. don Cleto González Víquez

Vice-Presidente, Don Francisco María Iglesias

Secretario, Licdo. don Joaquín Aguilar

Pro-Secretario, Licdo. don Matías Trejos

## CONTESTACION DEL CANDIDATO

SEÑORES

DON DEMETRIO IGLESIAS CASTRO

DON SALVADOR LARA Y

DON JOAQUÍN AGUILAR

San José, Septiembre 27 de 1901.

Muy señores míos:

El acta que UU. se sirvieron poner en mis manos, como Delegados respectivamente del señor Presidente de la República, del Partido Republicano y del Partido Civil, me da conocimiento de haber sido aceptado por los partidos políticos el plan de conciliación propuesto por el señor Presidente.

En el arreglo se me designa como Candidato á la Presidencia en la próxima elección y se desea conocer mi modo de pensar.

Aprovecho ante todo esta oportunidad para ofrecer al señor Presidente de la República el testimonio de mi sincero reconocimiento por la forma altamente benévola en que tuvo á bien recomendar mi nombre á la consideración del país.

Por lo que hace á la Candidatura, debo manifestar que, aspirando la transacción á unir los partidos y á alejar por este medio, los riesgos de intranquilidad con que la elección amenazaba, considero como un deber ineludible el cooperar á la realización de los fines patrióticos que se han tenido en mira.

A pesar de lo expuesto, no he querido precipitar mis pasos, para tener tiempo de observar las corrientes de la opinión, y poder juzgar si la candidatura cuenta con el apoyo de una parte considerable del país.

Las manifestaciones habidas y la forma de la votación en las Delegaciones de los partidos, las cuales aceptaron el arreglo casi por unanimidad de votos, tienden á desvanecer mis escrúpulos, y en tal virtud, aun cuando mi conveniencia particular me aconseje el alejamiento de la política, no podría negar mi nombre para la elección sin incurrir en un procedimiento que talvez sería censurado como falta de patriotismo. Obedezco, pues, al llamamiento que para la candidatura me hacen libremente mis conciudadanos, y si la campaña llega á decidirse en sentido favorable, me esforzaré en formar un Gobierno que trabaje con empeño en el desarrollo de los grandes intereses de la Patria y que conserve incólumes los principios de libertad y justicia consagrados en la Constitución.

Dignáos, señores Delegados, manifestar á vuestros comitentes, que ACEPTO LA CANDIDATURA, y que la acepto como un honor digno de la mayor estima.

Al mismo tiempo, servíos aceptar las seguridades de distinguida consideración con que soy vuestro atento y seguro servidor,

*Ascensión Esquivel*